
 

 
 

Villeneuve d’Ascq, lundi 2 octobre 2023  
 
 
Communiqué de Monsieur le Maire 
à propos des conditions de " la venue de Léonard de Vinci " durant 10 mois à Villeneuve d’Ascq 

 
   
                                                                                              
 
Je veux dire très clairement, dès le début de mon communiqué de presse, que « l’arbre ne doit pas cacher la 
forêt » et que c’est pour Villeneuve d’Ascq et pour moi-même une très grande fierté d’accueillir dans ma Ville une 
exposition du « Clos Lucé » en l’honneur de Léonard de Vinci, qui est un de mes maîtres à penser, et le clos Lucé , 
une demeure que je visite chaque année à Amboise. 
 
Mais je veux dire aussi ma colère face au mépris d’un Président de Conseil Départemental en place depuis 2 ans à 
peine, qui n’est jamais venu une seule fois me rencontrer dans ma Ville, qui a annulé récemment un rendez-vous 
quand il a appris que je refusais qu’il finance une partie de la construction du siège du SDIS à Villeneuve d’Ascq en 
faisant construire de multiples logements dans la courbe de Babylone près donc de ce projet de siège du SDIS, un 
Président donc méprisant (comme je n’en ai jamais connu) pour le Maire que je suis et qui a refusé de m’associer à 
l’organisation et à l’accueil d’un tel événement sur le territoire de ma commune, une commune et moi-même qui 
sont à l’origine d’un projet que j’ai porté dès 1982, il y a donc 41 ans, qui n’aurait sans doute jamais existé sans cela, 
ce que rappelle la note synthétique historique ci-après , avant qu’il ne soit repris en gestion par le Conseil Général et 
son Président Bernard Derosier le 1er janvier 2006, 10 ans après son inauguration par Danielle Mitterrand en lui 
donnant, à ma demande, le nom de son défunt mari, puis par Patrick Kanner, Didier Manier, René Lecerf durant les 15 
ans qui ont suivi… 
Un Président, somme toute à l’image de beaucoup de politiques qui, aujourd’hui, font tout "pour exister". 
 
C’est la raisons pour laquelle j'avais décidé que je ne serai pas à son "ouverture" le 4 octobre pour éviter d’y entendre 
sans doute dire des choses qui détourneront l’héritage des bâtisseurs de ce "Forum des Sciences Centre François 
Mitterrand" conçu pour et à l’image de notre Ville, un François Mitterrand dont le nom ne figure même pas sur 
l'invitation du 4 octobre… (excusez du peu...) 
 
Pour autant, je le redis : c’est un événement sans précédent et je souhaite que par dizaines de milliers des citoyens 
de partout viennent rencontrer, découvrir, et redécouvrir un génie et un précurseur dans tous les domaines, ... un 
exemple donc encore aujourd’hui pour nous en ces temps de doutes, d’incertitudes et d’angoisses. 
 
  
 

Gérard CAUDRON 
Maire de Villeneuve d'Ascq 

  
 
 
 
 
 



Quelques éléments de rappel historique issus des archives municipales 
  
L’ALIAS 
En 1982, dans le cadre des assises régionales, puis nationales, de la Recherche et de la technologie, un groupe 
d’universitaires, d’ingénieurs et d’enseignants envisagent de créer un centre culturel scientifique et technique. Ils sont 
réunis par Bernard Maitte, professeur de cristallographie physique à l’université Lille I, l’un des initiateurs de la 
politique de création des centres de culture scientifique, technique et industrielle en France. 
Une association loi 1901 est fondée en 1982 : l’Alias 
  
PROJET DE  CENTRE DE CULTURE SCIENTIFIQUE ET TECHNIQUE 
En 1986, le projet de centre de culture scientifique et technique est validé par l’État. La Ville de Villeneuve d’Ascq se 
porte candidate pour l’accueillir sur son territoire. 
À cet effet, la ville propose mettre à disposition gratuitement des locaux bruts de décoffrage dont elle se rend 
propriétaire et dont elle a la jouissance, assurant la fréquentation de certains publics et en prenant à sa charge les 
frais de transports… 
Le centre est créé en 1988 par la Région et l’État qui décident de l’implanter à Villeneuve d’Ascq. 
  
ESPACE 75 
Des locaux municipaux de 520 m2 sont situés en pied d’immeuble au 75 chaussée de l’Hôtel de Ville accueilleront le 
Centre en "préfiguration" . Les travaux d’aménagement des cellules sont supportés par la Commune pour un 
montant de 1 607 000 F HT  
  
CCSTI et CENTRE-VILLE 
En 1989, la Ville de Villeneuve d’Ascq lance un concours d’aménagement et d’urbanisme pour la finition du Centre-
Ville engagée durant la construction de la Ville nouvelle. 
Le 28 mars 1991, le Conseil municipal de Villeneuve d’Ascq adopte le principe de l’implantation du CCSTI à 
Villeneuve d’Ascq, confirme la participation financière de la Ville à concurrence des crédits demandés ( 11.22 MF) 
et approuve la maîtrise d’ouvrage par le Conseil régional Nord-Pas-de-Calais. 
  
CHANTIER 
Le 18 octobre 1993, le Conseil régional Nord-Pas-de-Calais confirme sa maîtrise d’ouvrage sur a construction du 
bâtiment. 
Le permis de construire est finalement accordé le 13 mai 1994. 
Les travaux démarrent le 28 novembre 1994. 
La réception des travaux a lieu le 27 août 1996. 
  
NOM DU CENTRE 
En février1996, Gérard Caudron, Maire de Villeneuve d’Ascq, propose au Conseil d’Administration de l’Alias d’attribuer 
au Centre le nom de François Mitterrand, ancien Président de la République, décédé le 8 janvier 1996. L’appellation 
définitive est adoptée en septembre 1996 : "Forum des Sciences Centre François-Mitterrand". 
  
INAUGURATION 
Le samedi 14 décembre 1996, à 11 heures, a lieu l’inauguration . Elle se fait en présence de Danielle Mitterrand, 
veuve de François Mitterrand, de Marie-Christine Blandin, Présidente du Conseil régional Nord-Pas-de-Calais, de 
Jacques Donnay, Président du Conseil général du Nord, de Pierre Mauroy, Président de la Communauté urbaine de 
Lille, de Gérard Caudron, Maire de Villeneuve d’Ascq, de Michel Parreau, Président de l’Alias. 
  
BILAN FINANCIER – 
La participation de la Région sera de 27,3 MF 
celle de la ville de Villeneuve d'Ascq  de 16,1 MF 
et celle du département de 7,7 MF 
 
L'Etat finançant à hauteur de 17,4 MF , la CUDL pour 2,5 MF et le Feder pour 1 MF 
  
LA QUESTION DU STATUT 
Le  22 mai 1997, le Maire de Villeneuve d’Ascq informe Michel Parreau, Président de l’Alias, que la Ville donne son 
accord pour la transformation de l’association en groupement d’intérêt public, avec un poids de la Ville fixé à 10%. 



  
DÉPARTEMENTALISATION 
Le 17 octobre 2005, le Conseil Général du Nord Présidé par Bernard DEROSIER  adopte la départementalisation du 
Forum des Sciences au 1er janvier 2006 et accepte la dévolution des biens de l’association gestionnaire (décision 
prise lors de l’Assemblé générale extraordinaire du CRPCSTI-Alias le 15 septembre 2005.  
 
Le 1er janvier 2006, le Forum des Sciences devient propriété du Conseil Général du Nord  ,2O ans donc après la 
validation du projet par l'Etat  et 10 ans après son inauguration sous le nom de FORUM DES SCIENCES CENTRE 
FRANCOIS MITTERRAND 
 
(ainsi s'écrit l'histoire) 
 

 

 

 


